

Kualitas pribadi sebagai tujuan konseling realitas adalah individu yang memahami dunia riilnya dan harus memenuhi kebutuhannya dalam kerangka kerja (*framework*). Meskipun memandang dunia realitas antara individu yang satu dengan yang lain dapat berbeda tetapi realitas itu dapat diperoleh dengan cara membandingkan dengan orang lain. Oleh karena itu konselor bertugas membantu klien bagaimana menemukan kebutuhannya dengan 3R yaitu *right*, *responsibility*, dan *reality*, sebagai jalannya.

Untuk mencapai tujuan-tujuan ini, karakteristik konselor realitas adalah sebagai berikut.

- 1) Konselor harus mengutamakan keseluruhan individual yang bertanggung jawab, yang dapat memenuhi kebutuhannya.
- 2) Konselor harus kuat, yakin, tidak pernah “bijaksana”, dia harus dapat menahan tekanan dari permintaan klien untuk simpati atau membenarkan perilakunya, tidak pernah menerima alasan-alasan dari perilaku irrasional klien.
- 3) Konselor harus hangat, sensitif terhadap kemampuan untuk memahami perilaku orang lain.
- 4) Konselor harus dapat bertukar pikiran dengan klien tentang perjuangannya dapat melihat bahwa seluruh individu dapat melakukan secara bertanggung jawab termasuk pada saat-saat yang sulit.

bisa diubah, maka yang bisa diubah hanyalah saat sekarang dan masa yang akan datang.

- 4) Terapi realitas menekankan pertimbangan-pertimbangan nilai. Ia menempatkan pokok kepentingannya pada peran klien dalam menilai kualitas tingkah lakunya sendiri dalam menentukan apa yang membantu kegagalan yang dialaminya.
- 5) Terapi realitas tidak menekankan transferensi. Ia tidak memandang konsep tradisional tentang transferensi sebagai hal yang penting. Ia memandang transferensi sebagai suatu cara bagi terapis untuk tetap bersembunyi sebagai pribadi.
- 6) Terapi realitas menekankan aspek-aspek kesadaran, bukan aspek-aspek ketaksadaran. Terapis realitas memeriksa kehidupan klien sekarang secara rinci dan berpegang pada asumsi bahwa klien akan menemukan tingkah laku sadar yang tidak mengarahkannya kepada pemenuhan kebutuhan-kebutuhannya.
- 7) Terapi realitas menghapus hukuman. Glasser mengingatkan bahwa pemberian hukuman guna mengubah tingkah laku tidak efektif dan bahwa hukuman untuk kegagalan melaksanakan rencana-rencana mengakibatkan perkuatan identitas kegagalan pada klien dan merusak hubungan terapeutik. Ia menentang penggunaan pernyataan-pernyataan yang mencela karena pernyataan semacam itu merupakan hukuman.

- 6) Memasang batas-batas dan menyusun situasi terapi.
- 7) Menggunakan “terapi kejutan verbal” atau sarkasme yang layak untuk mengonfrontasikan klien dengan tingkah lakunya yang tidak realistis.
- 8) Melibatkan diri dengan klien dalam upayanya mencari kehidupan yang lebih efektif.

Terapi realitas tidak memasukkan sejumlah teknik yang secara umum diterima oleh pendekatan-pendekatan terapi lain. Para psikiater yang mempraktekkan terapi realitas tidak menggunakan obat-obatan dan medikasi-medikasi konservatif, sebab medikasi cenderung menyingkirkan tanggung jawab pribadi. Selain itu, para pempraktek terapi realitas tidak menghabiskan waktunya untuk bertindak sebagai “detektif” mencari alasan-alasan, terapi berusaha membangun kerja sama dengan para klien untuk membantu mereka dalam mencapai tujuan-tujuannya. Teknik-teknik diagnostik tidak menjadi bagian dari terapi realitas, sebab diagnosis dianggap membuang waktu dan lebih buruk lagi, merusak klien dengan menyematkan label (seperti “skizopernik”) pada klien yang cenderung mengekalkan tingkah laku yang tidak bertanggung jawab dan gaga. Teknik-teknik lain yang tidak digunakan adalah penafsiran, pemahaman, wawancara-wawancara nondirekif, sikap diam yang berkepanjangan, asosiasi bebas, analisis transferensi dan resistensi, dan analisis mimpi.

3. Fiksasi Sebagai Bentuk Mekanisme Pertahanan (*Defense Mechanism*)

a. Perilaku Fiksasi

Fiksasi adalah terhentinya perkembangan moral pada individu dalam tahap perkembangan tertentu, karena individu merasa perkembangan selanjutnya sangat sukar untuk dihadapi sehingga memilih tetap pada perkembangan dimana individu tersebut sangat nyaman pada posisi tersebut. Apabila tetap maju pada perkembangan selanjutnya, maka akan menimbulkan frustrasi dan kecemasan yang terlalu kuat. Bentuk kecemasan yang dialami yaitu individu merasa tidak mampu dan takut tidak bisa untuk melangkah maju, dan individu cenderung frustrasi yaitu memilih menetap pada tingkah laku yang membuatnya merasa nyaman pada tahap tersebut. Bentuk frustrasi yang nampak yaitu ketika individu kecewa akibat kegagalan didalam mengerjakan sesuatu yang tidak berhasil kemudian menyerah. Kecemasan dan frustrasi berakibat pada individu yaitu tidak bisa mandiri secara financial, dan keinginan bergantung pada individu lain sangat kuat. Ketergantungan secara berlebihan pada individu lain akan terus-menerus dilakukan sehingga mengalami ketidaksadaran bahwa ia telah terfiksasi. Perkembangan kepribadian yang normal berarti terus bergerak maju atau *progresif*, sedangkan perkembangan

- 4) Proyeksi, mengalamatkan pikiran, perasaan, atau motif yang tidak dapat diterimanya kepada orang lain. Melalui proyeksi, individu cenderung menyalahkan tingkah laku orang lain untuk menutupi kesalahannya. Misalnya, seseorang yang mengatakan bahwa kegagalannya dalam ujian karena teman sebangkunya berisik.
- 5) Introyeksi, adalah menanamkan nilai-nilai dan standar yang dimiliki orang lain ke dalam dirinya sendiri. Introyeksi dapat bernilai positif jika individu menanamkan nilai-nilai positif dari orang tersebut. Misalnya, seorang anak yang senang berkelahi karena selalu melihat kedua orangtuanya berkelahi.
- 6) Regresi, adalah tindakan melangkah mundur secara tidak sadar ke fase perkembangan yang terdahulu dimana tuntutan tugas perkembangannya tidak terlalu besar. Misalnya, anak berusia 10 tahun yang kembali minta digendong ketika adiknya lahir.
- 7) Fiksasi adalah tindakan tetap bertahan “terpaku” pada tahap perkembangan yang pernah dijalani karena takut melangkah ke tahap perkembangan selanjutnya. Misalnya, seorang anak yang tidak ingin ditinggalkan orangtuanya saat berada di sekolah.
- 8) *Displacement*, adalah tindakan mengalihkan perasaan bermusuhan atau agresivitas dari sumber aslinya kepada orang lain atau objek tertentu yang dianggap lebih aman. Misalnya, seorang anak yang tidak berani memukul ayahnya akan

membanting pintu kamarnya keras-keras untuk melampiaskan marahnya.

9) *Rasionalisasi*, adalah tindakan menciptakan alasan yang baik dan masuk akal untuk membenarkan tindakanya yang salah sehingga kenyataan yang mengecewakan tidak begitu menyakitkan. Misalnya, seseorang dibatalkan perjalanan dinasny akan mengatakan bahwa sebenarnya dia tidak terlalu berminat melakukan perjalanan tersebut untuk menutupi kekecewaannya.

10) *Sublimasi*, adalah bentuk penyaluran energi seksual atau agresif ke dalam tingkah laku yang lebih dapat diterima secara sosial. Misalnya, dorongan agresif disalurkan melalui mengikuti turnamen tinju.

11) *Kompensasi* adalah tingkah laku menutupi kelemahan dengan jalan memuaskan tau menunjukkan sifat tertentu secara berlebihan karena frustrasi dibidang lain. Misalnya, anak yang tidak mendapat perhatian dalam keluarga suka berbuat masalah di sekolah agar mendapat perhatian dari guru dan teman-temannya.

12) *Identifikasi*, adalah tindakan menyamakan dirinya dengan orang lain yang populer untuk meningkatkan rasa harga diri. Misalnya,

menangani dengan terapi realitas, dan penelitian dilakukan di Desa Sarangan Kanor Bojonegoro.

Dalam skripsi Mohammad Anis Subaidi dengan judul Implementasi Terapi Rasional Emotif Behavior dalam Menangani Kasus Siswa Kleptomania di Sekolah Menengah Pertama Al-Jaziel Pademawu Pamekasan pada tahun 2013. Penelitian ini lebih terpusat pada pelaksanaan terapi rasional emotif behavior dalam mengatasi kasus kleptomania, yang mana kleptomania adalah kebiasaan seseorang yang suka mencuri. Kebiasaan tersebut dilakukan oleh siswa yang suka mencuri dan termasuk suatu penyakit yang terjadi dalam diri seseorang karena keinginan yang tidak disadari. Dan keinginan yang tidak disadari dan sudah menjadi ketergantungan disebut dengan perilaku fiksasi. Persamaan penelitian terdahulu dengan yang sekarang yaitu kasus yang demikian disebut dengan fiksasi, perbedaannya pada penelitian terdahulu siswa yang terfiksasi karena suka mencuri barang milik orang lain atau kleptomania dan penelitian sekarang anak mengalami fiksasi karena sering bergantung pada orang lain, dan penelitian terdahulu dilakukan di Sekolah Menengah Pertama Al-Jaziel Pademawu Pamekasan. Sedangkan pada penelitian sekarang dilakukan di Desa Sarangan Kanor Bojonegoro.

Dua penelitian diatas, yang pertama mengemukakan tentang perilaku seorang anak yang sering bergantung pada orang lain yang menjadikan suatu kebiasaan bagi anak sehingga anak menjadi tidak mandiri. Dan yang kedua mengemukakan tentang pencurian yang telah menjadi kebiasaan. Semua tindakan itu dilakukan secara tidak sadar dan itu termasuk penyakit yang

